



**Crimen.** Cortes de Nueva York y California procesarán a los primeros *narcos* detenidos por el trasiego de ese opioide denominado arcoíris, cuya existencia fue detectada por Washington hace apenas 7 meses

## Abren 5 juicios en EU por tráfico de fentanilo dirigido a menores

LAURA SÁNCHEZ LEY, CDMX

Cortes de Nueva York y California procesarán a los primeros detenidos por traficar el llamado fentanilo arcoíris, altamente adictivo y mortal, fabricado en labora-

torios del narcotráfico con forma de caramelo para enganchar con facilidad a niños y jóvenes.

La primera información sobre las pastillas de colores fue revelada por la DEA en agosto de 2022,

cuando detectó su distribución en 26 ciudades; siete meses después se ha revelado que hay al menos cinco procesos judiciales, según una revisión a los archivos de esa agencia. PÁG. 4 Y 5

# En EU, 5 juicios por tráfico de fentanilo dirigido a menores

**Crimen.** Cortes de NY y California procesarán a los primeros *narcos* detenidos por el trasiego de ese opioide denominado arcoíris, detectado por la DEA hace siete meses

LAURA SÁNCHEZ LEY  
CIUDAD DE MÉXICO

Narcotraficantes han empezado a ser detenidos por traficar o vender el llamado fentanilo arcoíris, ese que la DEA descubrió apenas hace siete meses, altamente adictivo y mortal, fabricado en laboratorios del *narco* para que parezca un dulce y lo consuman niños y jóvenes.

La primera información sobre las pastillas de colores fue revelada por la Agencia Antidrogas de Estados Unidos (DEA, por su sigla en inglés) en agosto de 2022, cuando anunciaron que detectaron su presencia en al menos 26 ciudades de ese país. Tras siete meses, las autoridades han revelado que hay al menos cinco procesos judiciales.

Una revisión en los archivos de la DEA revela que los casos se dieron en Nueva York y California, donde los detenidos tenían nexos con cárteles de la droga.

Las operaciones revelan la urgencia de la DEA por frenar la tendencia de las pastillas arcoíris que, según sus propias palabras, fueron suministradas por dos redes criminales de drogas: el Cártel de Sinaloa y el Jalisco Nueva Generación.

Uno de los operativos más grandes fue el que terminó en el aseguramiento de 15 mil pastillas arcoíris en Nueva York dentro de una cajita de Lego.

La alarma y la preocupación de la DEA está justificada: según el Centro de Adicciones de ese país, en promedio mueren mensualmente 150 personas cada día por sobredosis de opioides sintéticos como el fentanilo.

En lo que va del año, la Agencia de Aduanas y Protección Fronteriza (CBP, por su sigla en inglés) reveló que han incautado 58 kilos de fentanilo en la frontera terrestre, aunque no especifican cuánto de éste era el llamado *rainbow*.

Incluso por aire y mar están mandando fentanilo: la agencia reportó que lograron incautar en lo que va de este año fiscal 4 mil 989 kilos de fentanilo, mientras que el

### Semana Santa sin violencia. Obispo emérito pacta con jefe de plaza en Taxco

El obispo emérito de la diócesis de Chilpancingo-Chilapa, Salvador Rangel Mendoza, sostuvo que intervino ante un grupo criminal para que las actividades por la Semana Santa en Taxco, Guerrero, se pudieran llevar a cabo con calma y sin violencia. Entrevistado en Chilapa, Rangel Mendoza puntualizó que el párroco de la iglesia de Santa Prisca de Taxco, identificado como Thomas Martínez, le había informado que finalmente todo se desarrolló con tranquilidad, esto luego de que los penitentes denunciaron que algunos integrantes

de la delincuencia organizada estaban pidiéndoles sus nombres, números telefónicos, así como sus direcciones, para obligarlos a comprar los rollos de varas zarza, los cuales se colocan sobre los hombros mientras caminan por las calles, a precios más elevados. El obispo emérito destacó también que entre los acuerdos pactados con los líderes locales del crimen organizado se encuentra el hecho de que los asesinatos disminuyan. "Yo creo que nos conviene abonar a la paz, abonar a la tranquilidad; yo había platicado con el jefe de la plaza de esa zona y él

me prometió que le iba a bajar al crimen", aseguró Rangel Mendoza. Asimismo, el religioso puntualizó que hizo un pacto con un delincuente conocido como *El Rani* para lograr "calmar" la violencia en Taxco de Alarcón y favorecer así el desarrollo de las actividades que los creyentes llevan a cabo durante la Semana Santa. "Les exhorté a que dejaran pasar la Semana Santa tranquila en Taxco y en toda esa zona, creo que así sucedió", celebró el encargado de la diócesis de Chilpancingo.

ROGELIO AGUSTÍN

anterior se decomisaron 6 mil 668 kilos en sus aduanas.

### Como terrón de azúcar

El fentanilo arcoíris recuerda a los terroncitos de azúcar de colores que venden en los mercados. En las primeras fotografías que reveló la DEA, uno de sus químicos sostiene una bolsa pequeña y transparente que deja ver las pastillas.

Según la agencia, el objetivo de los cárteles es que la droga parezca más atractiva, sobre todo para los más jóvenes.

Los dichos de la DEA se confirmaron este 2023: los carteles mexicanos están mandándola. El pasado 13 de marzo, la Fiscalía General de la República (FGR) reveló que en el tramo de la carretera federal internacional México 15, de Los Mochis a Navojoa, detuvieron a dos hombres y una mujer que viajaban en un vehículo.

En compartimentos ocultos cerca del motor estaban 354 mil pastillas de fentanilo y 2.7 kilos de producto puro, el cual pretendían llevar a la frontera con EU.

"Ese tipo de sustancia, denominado arcoíris, es el más cotizado en el mercado criminal de dicho país", dijeron en un comunicado.

Nos solo en Sinaloa se fabrica esa droga. Sergio Méndez, delegado de la FGR en Sonora, reveló en febrero pasado que se había detectado la venta y consumo en Nogales y San Luis Río Colorado.

"Se ha visto a gente que está vendiendo pastillas de fentanilo, creo que son de colores; confunden a cualquier menor de edad", apuntó. Pese a estos aseguramientos en México, la DEA ha incautado el fentanilo arcoíris y de subier topes que niños distribuidores que cargan miles de pastillas en lugares insospechados en EU.

En una revisión en los informes públicos de la DEA se encontró que se han logrado judicializar algunos casos. En Nueva York hay cuatro, mientras que en California uno.

Tal vez el caso más representativo es el de Latesha Bush, detenido con 15 mil pastillas. Según las autoridades, estaban destinadas a ser distribuidas en Nueva York. A cor-

de con lo infantil de los colores, las ocultó en una caja de Lego.

"El caso destaca las tácticas más recientes de los cárteles mexicanos para atraer al público (...) El cártel de Sinaloa y el Jalisco Nueva Generación están produciendo en masa pastillas de fentanilo en los colores del arcoíris, no solo para marcar sus productos, sino también para imitar dulces o medicamentos recetados legítimos", dijo la DEA.

Su caso se encuentra activo y el 31 de mayo de este año se presentará ante un juez. Además de la mujer, en una causa judicial paralela otro de sus cómplices está siendo juzgado.

Otro es el de Cesia Medina Zúñiga, acusada en la Fiscalía del Distrito Norte de California, quien vendió esta droga en San Francisco. Como en los otros casos, su comprador fue un agente encubierto.

Siete onzas por 2 mil dólares cuesta el fentanilo de colores. Las transacciones ocurrieron entre julio y septiembre del año pasado, hasta que fue detenido el 8 de septiembre de 2022. En una revisión



La droga, que es altamente adictiva y mortal, es fabricada de modo que parezca un caramelo



a su expediente judicial se encontró que su sentencia será dictada el 22 de mayo; sin embargo, desde enero de 2023 llegó a un acuerdo con el gobierno que ha sido clasificado como reservado.

Otro de los casos que la DEA ha considerado la incautación más importante de fentanilo arcoiris es en la que estuvieron involucrados dos hombres con apellidos latinos: Erickson Lorenzo, nacido en 1992, y Jeffrey Rodríguez Pichardo, un joven nacido en 1990.

Estos dos procesos judiciales se llevan a cabo en la Corte Suprema de Nueva York, según sus archi-

vos, intentaron traficar 300 mil pastillas con un valor de hasta 6 millones de dólares en la calle.

Su base de operaciones se encontraba en El Bronx, una comunidad compuesta mayormente por latinos, mexicanos y puertorriqueños. "Ilustra (este caso) aún más las últimas tácticas de marketing de los traficantes de drogas para atraer al público mientras lo engañan sobre el contenido potencialmente letal de las píldoras", sentenció la DEA.

Ambos se presentaron el próximo 27 de abril ante el fiscal especial de narcóticos de Nueva York.

**Refuerzos**

Autoridades reforzaron la vigilancia para evitar que el fentanilo arcoiris siga llegando a EU; sin embargo, casos como el del 26 de octubre del año pasado demuestran que esa droga está cerca de sus fronteras: la policía de Arizona reveló que se hallaron 39 mil pastillas en ese estado.

Aunque no hay una estadística exacta sobre cuántas pastillas de fentanilo arcoiris se incautan, la realidad es que va en aumento su tráfico y producción. Y es que no se puede ver, percibir su sabor ni su olor y, para colmo, ahora lucen como apetitosos dulces.